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ÉDITOZOOM SUR 3 TEMPS FORTS

11 mai 2023

Améliorer ses pratiques en économie solidaire :  
top départ ! 
En partenariat avec le Département du Pas-de-Calais et le Budget citoyen, 
l'Apes a démarré 3 accompagnements collectifs sur des thèmes d’actualité 
pour les structures de l’économie solidaire : implication des usagers, 
ressources humaines et transition environnementale. « Mettre en 
cohérence ses pratiques et ses valeurs », voici les maîtres-mots des parcours 
proposés.

 ±  Les 25 structures engagées dans les parcours apprécient la coopération  
entre pairs, la prise de recul et l’apport de ressources.

15 juin 2023 

Transition écologique pour les associations :  
éveillons l'intérêt !
Le projet TEDDA (Transition Écologique et Développement Durable des 
Associations) a été présenté à l’occasion d’une table ronde qui a réuni 
environ 80 personnes.

Le directeur de la Maison des associations de Tourcoing est intervenu pour 
illustrer le partenariat et les actions réalisées. Achats, déchets, bâtiments, 
mobilité, numérique, biodiversité sont autant de leviers pour agir. 

 ±  Cela a permis de montrer le cheminement qui conduit les associations à  
se questionner et à réduire les impacts environnementaux de leurs activités.

29 & 30 juin 2023 

Résidence sur les plateformes coopératives :  
on passe à l'action !
Organisés par Anis-Catalyst, Optéos et l’Apes, ces 2 jours de formation, de 
réflexion et de partage ont rassemblé 30   personnes autour des principes 
des plateformes coopératives et des communs : quelles gouvernances ? 
Quels modèles économiques ? Une dizaine de personnes ressources sont 
venues contribuer à la construction de deux communautés : celle des 
réparateurs de vélo (autour de l’appli Rustine Libre) et celle de Tipimi 
(autour du logiciel d’échanges de biens et services).

 ±  Ces deux journées collectives et fructueuses ont abouti à la création  
du livret « Imaginaire communs ».

Sites à visiter !
 ± tedda.eu/fr

 ± anis-catalyst.org

 ± opteos.fr

 ± nosdeclics.org

www

+ d'infos sur le site de l'Apes
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Quoi de mieux que des exemples 
concrets et des témoignages pour 
découvrir et comprendre les actions 
de l'Apes ? N'hésitez pas à visiter les 
sites des acteurs et partenaires cités, 
ainsi que celui de l'Apes pour plus de 
détails et d'informations.

 Bonne lecture à toutes et tous !

« «
ÉDITO

Relions nos archipels
L’économie solidaire est multiple 
et cela est heureux : nos différences 

sont nos richesses. Ne cherchons pas 
à unifier tous les mouvements, mais 

mettons en relation toutes les initiatives. 
Face aux enjeux du changement clima-
tique, aux inégalités sociales, à l’impor-

tance de créer des emplois sur les territoires, 
une multiplicité d’acteurs se mobilisent : tiers-lieux, 
PTCE1, SCIC2, projet TZCLD3... Ce sont eux qui font 
émerger un mode de faire nouveau, en innovant et 
créant des coopérations sur les territoires.

La question à poser est plutôt celle de la manière dont 
on met en relation tous ces mouvements, porteurs  

de biodiversité écologique et sociale, sans leur faire 
perdre leur force en voulant les unifier.

Économie solidaire, informelle, marchande, entre-
preneurs se démarquant d’une économie purement 
lucrative, chercheurs éclaireurs, collectivités,… Prenons 
place dans la même barque pour explorer les voies 
d’avenir d'un monde plus humain !

Si nous avons des désaccords, exprimons-les. Et ne 
fusionnons surtout pas pour suivre une seule tête. 
Appuyons-nous sur nos aspirations communes : servir 
les intérêts des habitants et des territoires, activer le 
pouvoir d’agir et protéger les communs, cette pro-
priété collective de richesses sur laquelle il faut veiller. 

Ensemble on va plus loin, n'est-ce pas ?

L’Apes sur les territoires
L’Apes sillonne les territoires de la région depuis sa création. Elle y repère 
les initiatives qui font sens, les valorise, s’appuie sur ce qui existe pour faci-
liter le développement d’autres projets. Son travail mené dans la durée avec 
d’autres porte ses fruits. Lorsque ceux-ci atteignent leur maturité, elle passe 
le relai et se tourne vers d’autres territoires davantage en besoin de soutien.

Des ponts pourront être jetés entre ces territoires plus avancés et les autres 
en germe, avec des partages d’expériences inspirantes.

Aujourd’hui, l’Apes navigue en Hauts de France à partir de ses bureaux de 
Lille, de Lens, du Valenciennois, de Laon et de la Somme.

Elle s’adapte et s’adaptera davantage comme elle sait le faire pour répondre aux besoins en proximité. Au-delà de 
l’animation territoriale, elle s’empare à présent du terme de développement local solidaire pour l’appliquer sur le 
terrain, en travaillant sur des thématiques multiples : alimentation, monnaie complémentaire, plateformes numé-
riques, filières,… En un mot, elle est et doit rester une spécialiste de la généralité !
  Luc Belval, président de l'Apes

ZOOM SUR 3 TEMPS FORTS
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Sites à visiter !
 ± rustinelibre.fr

 ± tipimi.fr

www

“Les plateformes peuvent être un outil 
pour la résilience des territoires ”  
Mabrouk Zouareg, adjoint au Maire  
d’Hellemmes

« Nous avons suivi le parcours de l’Apes 
visant à qualifier des collectivités sur 
le concept émergeant des plate-
formes locales et solidaires. Durant 
le Covid, nous avions été sollicités 

par de grandes plateformes privées 
mais nous ne voulions pas faire appel 

à elles. Nous souhaitions faire des liens avec l’action 
sociale et les solidarités. Le parcours nous a offert une 
vision et des exemples concrets pour construire une 
action publique cohérente.

Il est important de savoir d’où vient l’économie solidaire, 
quels sont ses fondamentaux pour avoir la garantie que 
les plateformes soient conformes à ses valeurs. Nous 
avons travaillé sur un plaidoyer pour ces plateformes 
et en sommes ambassadeurs. Nous souhaitons aider des 
projets d’habitants œuvrant autour de l’alimentation 
durable dans des quartiers prioritaires : rucher, pépi-
nière, jardins partagés,... Ceux-ci pourraient être intéres-
sés par ces plateformes. Nous voulons désenclaver les 
quartiers et œuvrer à la résilience des territoires. Notre 
expérience peut inspirer d’autres collectivités sur ces 
questions. » Crédit photo médaillon : Mabrouk Zouareg

“Au-delà de l’application, l’idée  
est de constituer une communauté ”  
Pablo Parra, réparateur de vélo chez La Bici 

« Nous sommes plusieurs réparateurs 
et nous essayons de créer un collectif 
sur le territoire.

Nous portons des valeurs fortes 
d’économie solidaire, d’innovation 

sociale, et agissons de par notre métier 
sur la transition écologique.

L’Apes a offert aux réparateurs de vélos cette opportu-
nité d’avoir des ressources pour développer une appli-
cation sous licence libre qui constitue une alternative, 
pour mettre en relation les clients et les réparateurs, 
faciliter les prises de rendez-vous et avoir un carnet 
d'entretien de son vélo.

Nous avons créé un budget contributif dans l’esprit des 
communs pour rémunérer les gens qui s’impliquent. Ce 
qui m’a intéressé, au-delà de l’appli (que nous avons 
appelée « Rustine libre »), c’était de constituer une 
communauté autonome. Le séminaire de juin dernier 
a permis une mise en réseau des réparateurs. Le projet 
est de mutualiser nos ressources, d’organiser des événe-
ments en commun, de faire plaidoyer pour une ville plus 
cyclable...

Nous avons travaillé sur une charte pour asseoir les 
bases de la communauté et sur le modèle économique 
pour le fonctionnement de l’application. Cette dyna-
mique n’existe pas ailleurs. » Crédit photo médaillon : Rustine libre

ACCOMPAGNER EN COLLECTIF

En 2023, l’Apes a continué à animer des dynamiques collectives au service de l’utilité sociale, qu’il s’agisse de l’ac-
compagnement à l’amélioration des pratiques ou de la sensibilisation à l’économie solidaire. Fidèle à ses principes, 
elle a mobilisé son réseau pour répondre aux demandes diverses qui lui parvenaient. Elle a agi de même avec le 
projet « Plateformes en économie solidaire » qui vise à promouvoir de nouveaux modes de consommer. En 2024, 
ce projet entre dans sa deuxième phase pour sensibiliser les citoyens aux plateformes alternatives.

nosdeclics.org est le portail 
dédié aux plateformes de 
l'économie solidaire dans les 
Hauts-de-France. En 1 clic, 
on y trouve des solutions 
proches de chez soi, pour 

consommer autrement, plus 
responsable.

À parcourir et à partager sans modération,  
nosdeclics.org fourmille d'infos sur les por-
teurs de projet, les acteurs, les partenaires, le 
principe, les valeurs et le fonctionnement des 
plateformes...
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Sites à visiter !
 ±mda-tourcoing.fr

 ± lilleavenirs.fr

www

SENSIBILISER & FORMER

“Ces outils répondent à des demandes 
fortes d’associations ”  
Denis Dhalluin, directeur de la Maison  
des Associations de Tourcoing

« Nous avons participé au projet euro-
péen TEDDA avec l’Apes, la Mres et 
des partenaires espagnols et belges. 
Nous connaissions déjà l’Apes pour 
avoir suivi son parcours d’amélio-

ration des pratiques et nous avions 
apprécié son savoir-faire méthodolo-

gique. L’intérêt de ce projet sur deux ans était de mettre 
autour de la table des associations intervenant sur 
des secteurs différents. Nous étions complémentaires 
et la coopération entre tous a démultiplié les effets, 
jusqu'à aboutir à des outils très qualitatifs. Ceux-ci 
répondent aujourd’hui à des demandes fortes de petites 
et moyennes associations et font levier pour diminuer 
notre empreinte carbone : guide méthodologique, gale-
rie de portraits, frise des transitions, jeu de l’empreinte 
carbone, livre blanc pour la transition,... Nous sommes 
très sollicités pour les faire vivre, en région comme dans 
le reste de la France. Ces outils sont aussi bien destinés 
aux salariés qu’aux bénévoles et nous constatons que la 
transition écologique est un levier important de l’enga-
gement des jeunes. 

L’Apes s’est investie dans la durée, ce qui a renforcé les 
liens de confiance entre nous. Nous avons rapproché 
nos réseaux, l’un lié à l’économie solidaire, l’autre à 
l’éducation populaire. » Crédit photo médaillon : MDA Tourcoing

“L’Apes a été cheville ouvrière  
de ce projet ”  
Hervé Chattuais, chargé de mission à Lille 
Avenirs 

« Parmi nos missions figure celle qui vise 
à l’application des clauses sociales sur 
la métropole lilloise.

A l’occasion du déménagement des 
services de l’État de la Cité adminis-

trative, il a été imaginé d’organiser la 
récupération de mobilier par des associa-

tions d’insertion, afin de le rénover et de le revendre 
ensuite à des collectivités.

L’Apes nous a contactés pour mobiliser des associations 
susceptibles d’intervenir en complémentarité avec les 
compétences de chacun : déménager, démonter, trans-
porter,… Nous avons travaillé de concert avec l’Iriae et 
l’Apes. Celle-ci a été cheville ouvrière de cette dyna-
mique et nous a permis de nouer des partenariats avec 
d’autres collectivités. Elle nous a aussi mis en lien avec 
l’organisme national de collecte et de recyclage.

Si le projet n’a pas abouti à ce jour, nous avons amorcé 
le chantier de construction d’une filière de réemploi. 
Nous pouvons prendre appui sur la loi Agec concernant 
l’anti-gaspillage pour développer dans les administra-
tions l’utilisation de mobilier de réemploi ou fabriqué 
avec des matériaux recyclés. Une graine a été semée. »
Crédit photo médaillon : Lille Avenirs

Répondre à de nombreux besoins différents, en s’adaptant à chaque contexte, avec des méthodes participatives, 
c'est ce qui contribue aussi à montrer qu’entreprendre en économie solidaire, ça enrichit les projets ! Nous renfor-
çons et soutenons, autant que possible, les acteurs sur les enjeux à intégrer dès les prémices de leur projet : la coo-
pération, la transition écologique, l’implication des usagers,… Nous les aidons également à réaliser les formations 
nécessaires pour augmenter la portée de leur message, en mettant à leur disposition notre agrément Qualiopi. 
Sont également proposés un certain nombre d'outils, d'accompagnements, de parcours, et avec le projet TEDDA, 
des méthodes au service des associations qui souhaitent s’engager dans leur transition écologique.

	±  300 entreprises ont participé  
aux événements TEDDA
	± 500 téléchargements du guide
	± 13  000 visites du site tedda.eu/fr

Des chiffres qui en disent long...
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ANIMER LES TERRITOIRES

Animer les territoires, les mettre en liens, que tous puissent travailler ensemble, coopérer, partager, échanger, 
mettre en valeur les atouts de chacun, dupliquer ou décliner ce qui marche bien quelque part pour l'adapter ail-
leurs, à d'autres projets : ce n'est pas simple... Jour après jour, année après année, pas à pas, l'Apes s'engage pour 
rassembler les acteurs et les territoires, pour faciliter la coopération, le partage des ressources, des connaissances, 
pour faire « collectif » autour de l'économie solidaire et faire que toutes ces belles initiatives puissent voir le jour 
et exister durablement !

“Le nouvel étage de la fusée  
valenciennoise ”  
Gérard Dechy, militant de l’autoréhabilita-
tion et de l’économie solidaire

« Durant 10 ans, l’Apes a développé 
l’appropriation de l’économie soli-
daire par ce territoire du Valencien-
nois. Elle a accompagné sa matu-
ration coopérative, en facilitant la 

mise en réseau, la mise à disposition 
de ses ressources et l’animation de l’in-

telligence collective. Elle a permis de favoriser une 
approche transversale dans les services de l’aggloméra-
tion. Au fur et à mesure que le réseau Phare se déve-
loppait, elle a acculturé la collectivité à l’intérêt d’avoir 
un PTCE (Pôle territorial de coopération économique) 
sur son territoire. Tout en restant dans une dynamique 
de cocontruction, l’Apes a passé le relai de l’animation 
territoriale au PTCE Phare en adoptant le principe de 
subsidiarité et cela l’honore.

La collectivité est aujourd'hui dans la gouvernance. Les 
groupes de travail animés par le PTCE  sont ouverts à 
tous les acteurs et en co-animation avec les parte-
naires : création d’outils pour les porteurs de projet, 
projet de CAE (Coopérative d’activités et d’emploi), fon-
dation territoriale, mobilité, alimentation, numérique, 
mobilisation citoyenne,… » Crédit photo médaillon : Apes

“Créer des synergies entre acteurs  
demande un vrai savoir-faire ”  
Céline Mertens, responsable du pôle  
déchets et développement durable  
de l’Agglomération du Saint- Quentinois 

« Le travail avec l’Apes a démarré en 
2019 par la mise en place de pre-
mières actions sur l’ESS et sur l’éco-
nomie circulaire, pour entrer en 
contact avec les acteurs locaux.

En 2023, l’Apes nous a aidés à organiser 
une rencontre dédiée à l’économie sociale 

et solidaire, avec un atelier centré sur la gestion des 
déchets et sur la coopération possible entre élus, col-
lectivités et acteurs de l’économie solidaire pour faire 
face à cet enjeu.

Notre prochain enjeu est de structurer un collectif mul-
ti-partenarial pour accompagner la trajectoire de l’ESS 
sur notre territoire. Nous aurons besoin de l’Apes pour 
l’animation de cette démarche, car créer des synergies 
entre acteurs et innover collectivement pour répondre 
aux besoins du territoire demande un vrai savoir-faire.

En perspective, nous avons un lieu qui pourrait per-
mettre de réunir des acteurs de l’ESS et des entreprises 
conventionnelles. Petit à petit, nous appréhendons 
mieux le rôle que peut jouer la collectivité pour le déve-
loppement de l’ESS : appui au collectif d’acteurs, ingé-
nierie et soutien financier aux projets, mobilisation des 
partenaires,... » Crédit photo médaillon : Cécile Mertens

L’Apes travaille sur un carnet de valorisation 
de la trajectoire de l’économie solidaire 
dans le Valenciennois.  
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Site à visiter !
 ± associationphare.fr

www
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+ d'infos sur le site de l'Apes

INSPIRER & COMMUNIQUER

“Redonnons un coup de projecteur  
sur l’économie solidaire ”  
Olivier Cardot, responsable du service  
environnement à la Communauté  
de communes Cœur d’Ostrevent

« L'ESS est importante pour nous, mais 
ce n’est pas formalisé dans un pro-
gramme d’actions et nous n’avons 
pas d’élu ESS. Nous allons travailler 
sur une nouvelle feuille de route pour 

être un territoire mobilisé sur cette 
question et mettre davantage de trans-

versalité entre nos services.

Sur la thématique de l'environnement, nous intervenons 
sur le volet agriculture durable et avons prévu de lancer 
un Projet Alimentaire Territorial. Au niveau de la poli-
tique de la ville, un chargé de mission va accompagner 
des porteurs de projet en ESS. L’idée est de soutenir des 
initiatives qui rendent des services aux habitants dans 
les quartiers prioritaires. Par exemple, un habitant veut 
développer la livraison de paniers de légumes bio de 
producteurs locaux à destination des personnes peu 
mobiles et en difficulté. Nous allons le soutenir dans 
cette voie.

L’Apes va nous accompagner en 2025 pour aller plus 
loin dans le soutien à l’économie solidaire. Son exper-
tise et son réseau nous permettent de gagner 
du temps et d’être plus efficaces. » 
Crédit photo médaillon : 
Emmanuel Cancare

“Repérer ce qui fait levier  
pour envisager notre devenir ”  
Sylvie Clausen, salariée de Nœux  
Environnement

« Nous investissons actuellement dans 
le Bassin minier une friche commer-
ciale pour la transformer en un lieu 
phare de l’ESS sur l’alimentation, 
dans un écosystème de partenariats 

multiples. Ça foisonne d’initiatives et 
de perspectives. L’Apes nous aide à faire 

une mise en récit de notre parcours. Il s’agit de repérer 
ce qui fait levier pour envisager notre devenir, en par-
tant de l’histoire de Noeux Environnement. L’Apes réa-
lise des entretiens avec des salariés, des bénévoles, des 
partenaires... Nous voyons les représentations des uns et 
des autres sur notre association.

Nos activités multiples ne sont pas forcément bien 
connues par nos partenaires, qui ne voient pas la glo-
balité de notre projet. Nous avons aussi bien des acti-
vités de maraîchage que de menuiserie ou de gestion 
des milieux naturels, sans parler de nos dimensions 
d’insertion et de pédagogie en partenariat avec l’éduca-
tion nationale. Toutes ces actions s’imbriquent les unes 
dans les autres et chaque partie de la mosaïque sert à 
l’autre  : le menuisier fabrique des objets en bois comme 
des nichoirs qui vont être utilisés dans des actions péda-
gogiques.

En faisant ce travail, nous souhaitons être utiles aussi 
à d’autres territoires qui pourraient s’inspirer de notre 
projet. » Crédit photo médaillon : Nœux Environnement

De nouvelles initiatives se développent tous les jours aux quatre coins de la région. Savoir les identifier, les quali-
fier, les valoriser, c’est le rôle de l’Apes. Nous passons une grande partie de notre temps à tendre l’oreille, toujours 
à l’affût des nouveaux projets. Partager ses découvertes, ses richesses, ses idées, ses innovations, c'est aussi ça faire 
bouger les choses, faire passer le message, et inspirer pour que d'autres puissent à leur tour avancer et créer !

Site à visiter !
 ± noeuxenvironnement.fr

www
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FAIRE VIVRE LE RÉSEAU

“Avec l’Apes, nous nous ouvrons  
à de nouveaux champs ”  
Benjamin Lemoine, directeur de l’Associa-
tion des Centre Sociaux du Valenciennois 
(ACSRV) 

« Nous faisons partie de la Fédération 
des centres sociaux du Nord-Pas-de-
Calais et nous faisons déjà de l’ESS 
sans l’afficher : actions d’autofinance-
ment pour des projets, épiceries soli-

daires, projet Barakajobs dans le cadre 
du dispositif Territoires Zéro Chômeur de 

Longue Durée, économie circulaire,…

Nous avons récemment adhéré à l’Apes. Travailler avec 
ce réseau nous a permis de valoriser ce qui était déjà 
fait et d’aller sur de nouveaux champs. Nous souhai-
tons développer des coopérations avec le monde éco-
nomique, comme par exemple des conciergeries ou des 
entreprises. Nous réfléchissons également à un projet 
de tiers-lieu à Valenciennes.

Par le biais de l’Apes, nous avons intégré l’association 
Phare pour développer des coopérations avec d’autres 
acteurs de notre territoire. Tout cela ouvre des pos-
sibles, et ça permet d’échanger sur de bonnes pratiques, 
de nous inspirer d’initiatives menées ailleurs. » 
Crédit photo médaillon : Apes

“Apporter son expérience, son  
expertise et fédérer les initiatives  
locales ”  
Bruno Lasnier, coordinateur national du 
Mes (Mouvement pour l'économie solidaire)  

« L'Apes apporte une réelle expérience 
dans la manière de développer l'éco-
nomie solidaire à l’échelle d'un terri-
toire régional  : sa capacité à fédérer 
les initiatives locales, son expertise 

en matière de sensibilisation, d’édu-
cation à l’économie solidaire et à la 

citoyenneté économique, ses compétences en matière 
de coconstruction avec les autres acteurs de l'ESS et du 
développement économique social ou environnemen-
tal, son savoir en matière d'animation de projet de coo-
pération territoriale : PLUSS (Production Locale, Utile, 
Solidaire et Soutenable), PTCE, TZCLD. L'Apes, ancrée 
dans les Hauts-de-France, n'hésite pas à porter sa par-
ticipation aux actions du mouvement national de l'éco-
nomie solidaire. 

Au Mes, il nous semble primordial de travailler à la 
convergence de tous ceux qui agissent pour construire 
des solutions de demain, alternatives au modèle de la 
société néolibérale, de tous ceux qui s'organisent pour 
lutter contre les systèmes de domination autour d'un 
projet de transformation de la société vers un autre 
monde possible, plus juste et plus durable. » 
Crédit photo médaillon : Apes

Les membres de l’Apes présentent beaucoup de différences : taille, statut, secteur d’activité, zone géographique. 
Ce qui les réunit, c’est leur adhésion aux pratiques et à la vision politique de l’économie solidaire. Tous attendent 
de l’Apes de faire grandir le réseau des acteurs de l’économie solidaire. Pour aller dans ce sens, nous réfléchissons 
et travaillons régulièrement sur notre manière de coconstruire les actions et le projet politique, et ce, avec les 
adhérents.

Sites à visiter !
 ± le-mes.org

 ± pluss-hdf.org

www

+ d'infos sur le site de l'Apes
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“Notre vision commence à être  
reconnue par les institutions  ”  
Catherine Bolly, chargée de projet de la 
plateforme de concertation belge ConcertES 

« Nous avons participé au projet euro-
péen DEVISUS avec l’Apes et des par-
tenaires belges, français et européens. 
Notre ambition était de valoriser une 
autre vision de l’impact social que 

celle de l’économie classique, de mon-
trer la vision spécifique de l’ESS sur ces 

questions, dans une approche qualitative et en asso-
ciant les parties prenantes, puis d'esquisser les contours 
d’une formation à l’accompagnement de l'évaluation de 
l’impact social et de l’utilité sociale.

Ce travail a permis de renforcer les liens entre nos pays : 
nous avons pu aboutir à un lexique partagé et poser 
les bases d’une future formation. Lors de l’événement 
de clôture en juin dernier à Bruxelles, nous avons fait 
œuvre de plaidoyer auprès de personnalités de la Com-
mission européenne au travers d’interventions d’ac-
teurs de terrain, d’académiques et de représentants de 
l’ESS. Cette vision de l’évaluation de l’impact social, 
coconstruite par les acteurs de l’ESS, commence à être 
reconnue même s’il reste encore du chemin à parcourir 
pour faire entendre notre voix face au lobby de l’écono-
mie conventionnelle. » Crédit photo médaillon : Catherine Bolly

“De la pédagogie pour nous mettre  
sur la piste sans jamais avancer  
à notre place”  
Alice Longuépé, banquière itinérante NEF 

« Le parcours de l’Apes sur les nou-
veaux modèles économiques fut très 
enrichissant. J’ai apprécié le fait de 
prendre du recul sur mon travail, 
d’en comprendre davantage le sens, 

de lâcher ma posture professionnelle 
et d’échanger en toute confiance avec 

d’autres porteurs de projets. Pas à pas, j'ai constaté les 
convergences avec ce que j’observe sur le terrain.

Les intervenants ont su prendre le temps de la pédagogie 
et ont su nous mettre sur la piste sans jamais avancer à 
notre place. Car oui, l’enjeu principal de ce parcours est 
de faire un pas de plus vers la transition écologique et 
solidaire en faisant évoluer notre modèle économique 
et notre activité.

J’ai été très satisfaite lorsque j’ai pu définir de poten-
tielles évolutions au sein de la NEF. J’ai ensuite pris mon 
courage à deux mains pour présenter cette projection 
à ma direction. On peut rendre d’avantage service aux 
entreprises qu’au travers d’un prêt. Ils ont besoin d’un 
appui en proximité pour mobiliser toutes les énergies en 
faveur de leur projet : l’appui des citoyens, l’apport en 
capital des collectivités, la coopération économique des 
autres acteurs du territoire. » Crédit photo médaillon : La Nef

RECHERCHER & DÉVELOPPER 

Au départ, l’Apes s'intéresse aux demandes des acteurs pour explorer des thématiques, puis transfère les avancées 
directement vers eux, pour qu’ils s’approprient le sujet. Même la tête dans le guidon, ils ont besoin de voir évoluer 
les sujets qui convergent avec leur projet : l’implication des usagers, les plateformes en économie solidaire, la 
commande publique responsable ou encore le bail commercial d’utilité sociale... Tout comme il est important de 
prendre le temps du recul et de l'évaluation de l'impact de ses actions.

Sites à visiter !
 ± concertes.be

 ± lanef.com

www

+ d'infos sur le site de l'Apes
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APPUI AUX PROJETS

“Apporter des outils et de la méthodo-
logie pour aider à passer à l'action ”  
Florent Remy, association Béthune  
Bas Carbone 

« Je suis membre du club des entrepre-
neurs de l’ESS de l’Artois. J’ai découvert 
que l’Apes avait aidé à la création de 
cet espace qui est très bénéfique pour 
les acteurs et les porteurs de projets. 

J’ai été sensible aux ressources qu'elle 
apporte aux acteurs, son appui a été pré-

cieux dans la phase d’émergence de mon association 
Béthune Bas Carbone. J’accompagne des structures dans 
l’élaboration de leur bilan carbone simplifié. C’est un 
enjeu important et il y a un vrai potentiel du côté des 
structures de l’ESS. L’Apes organise des parcours d’amé-
lioration des pratiques sur le volet environnemental. Je 
suis intervenu dans celui en cours, auprès des acteurs du 
Pas-de-Calais.

J’ai beaucoup apprécié le format permettant d’échan-
ger avec les participants et de partir de leur réalité. On 
voit bien que les acteurs de l’ESS sont très sensibles à 
la transition écologique et solidaire. Ensuite, ils ne sont 
pas tous en maîtrise de leur impact et n'ont pas toujours 
en tête les solutions à mettre en place. Le travail de 
l’Apes en la matière est très important, il faut apporter 
des outils et de la méthodologie pour aider les acteurs 
convaincus à passer à l’action. » 
Crédit photo médaillon : Apes

“Le travail ascendant et participatif 
pour une dynamique collective  
et un lien de confiance qui se tisse ”  
Maggie Deleglise du BooKKafé  

« Pendant plusieurs années, j’ai géré 
ce café culturel à Béthune. Créé sous 
statut de SCIC (Société coopérative 
d’intérêt collectif), cet espace a per-
mis de faire vivre plusieurs initiatives : 

une ferme, un festival, des rencontres 
entre acteurs,… Le projet est en cours 

d’évolution, toujours avec le soutien de l’Apes. Je suis 
reconnaissante pour l’appui dont je bénéficie depuis  
8 ans. Récemment j’ai intégré un parcours sur l’impli-
cation des usagers dans les structures de l’ESS. Avec les 
autres participants, nous partageons nos difficultés sur 
ce thème. Le travail ascendant et participatif est très 
aidant. J’apprécie le lien de confiance qui se tisse avec les 
autres acteurs et l’interconnaissance qui nous permettra 
d’entretenir des liens sur le territoire. Nous serions ravis 
de poursuivre la dynamique collective installée dans le 
cadre du parcours, sous forme de communauté appre-
nante. Cette aventure m’a permis de prendre conscience 
que l’implication des usagers est un pilier important 
dans la trajectoire du BooKKafé. Un travail de mise en 
récit centrée sur l’implication des usagers permettrait 
de valoriser cette richesse humaine essentielle. » 
Crédit photo médaillon : Bookkafé

Répondre aux besoins des habitants en faisant avec eux et avec les acteurs locaux, soutenir des initiatives qui 
changent le présent en construisant l’avenir, voilà des points de repères fondamentaux de l’action de l’Apes.  
En agissant sur les territoires, sur l’amélioration des pratiques des acteurs ou dans le domaine de la commande 
publique, elle est au plus près des besoins et dans une dynamique d’innovation permanente.
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Avec le recrutement de Marie-
Laure Carlu, l'Apes a désor-
mais un bureau à Laon, dans 
les locaux de BGE Picardie, 
pour venir en appui aux pro-
jets de l'économie solidaire 

sur le territoire de l'Aisne.

Site à visiter !
 ± bookkafe.fr

www
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FAIRE AVEC

“L’Apes travaille en proximité  
sur les territoires  ”  
Laure Decouvelære, déléguée  
de la Fondation de France région Nord 

« La Fondation de France a pour habi-
tude de s'entourer de partenaires 
locaux qui ont une proximité avec les 
territoires, leurs enjeux et les acteurs 
mobilisés pour y répondre. L’Apes est 

un partenaire précieux pour la Fonda-
tion de France dans notre région.

Pour exemple, à Guise dans l’Aisne, nous accompa-
gnons le projet d’une boutique apprenante portée 
par 3 Structures d’Insertion par l’Activité Économique. 
Parce que toutes 3 sont accompagnées par l’Apes, nous 
avons pu découvrir le projet, mesurer tout l’intérêt 
de soutenir la dynamique de coopération enclenchée 
et apporter un soutien dans la durée. L'accompagne-
ment de l'Apes a été crucial pour ajuster le nôtre. Il 
a permis des apports de compétences complémen-
taires de l'institut Godin, afin de donner toutes les 
chances de réussite au projet dans sa phase de struc-
turation. Nous sommes convaincus que c’est dans ce 
sens qu’il nous faut poursuivre dans les territoires ! »  
Crédit photo médaillon : esshdf.org

“Prenons conscience de la capacité  
de l'ESS à faire évoluer le droit”  
David Hiez, professeur à l'université 
du Luxembourg  

« Je m’intéresse principalement au 
droit de l'économie sociale et soli-
daire, avec une attention particulière 
au droit coopératif, tant en droit 
luxembourgeois et français qu'en 

droit européen et en droit comparé. 
Je cherche à comprendre et appuyer la 

convergence entre le droit et les évolutions sur le ter-
rain de l’économie sociale et solidaire. J’aime travailler 
avec les acteurs, les retours de terrain sont très riches 
et ça nous fait avancer plus vite. L’Apes m’a proposé de 
rejoindre un groupe dédié à la question du droit pour les 
acteurs de l’économie solidaire. J’ai entendu les situa-
tions vécues par les acteurs et la difficulté qu’ils ont à 
appréhender les risques pour leur structure. La question 
du bénévolat, bien que déjà très observée par le monde 
académique, est traversée par de nouveaux enjeux avec 
l’arrivée de nouvelles formes juridiques et de nouveaux 
formats d’organisation. Par exemple, dans une SCIC 
(société coopérative d’intérêt collective), les personnes 
impliquées ne sont pas toutes salariées. On le voit au 
quotidien, l'ESS ne rentre pas toujours dans le moule 
juridique existant. Il s'agit alors de prendre conscience 
de la capacité de l’ESS à faire évoluer le droit. C’est là 
tout le sens du travail que l’on porte avec l’Apes. »
Crédit photo médaillon : uni.lu

Créer la confiance pour croiser les compétences et les points de vue dans et entre les réseaux, c'est ce qui permet 
d’avoir un résultat plus solide et de déployer les démarches plus largement. En travaillant en complémentarité et 
en coopération avec d’autres acteurs ressources en région, on donne une dimension plus importante aux projets, 
on augmente l’ambition et la capacité des acteurs à voir plus grand, on leur apporte d’avantage de ressources, 
d’outils et de savoir-faire.

Site à visiter !
 ± fondationdefrance.org

www

+ d'infos sur le site de l'Apes



	±  Vous souhaitez soutenir l'économie solidaire  
dans les Hauts-de-France ?         

	±  Vous voulez porter avec nous ces valeurs  
et appuyer les actions menées ?         

	±  Vous aspirez à être tenu informé des projets  
de l’Apes  et de ses adhérents ? 
 

En devenant adhérent :
	± Vos idées sont prises en compte         

	±  Vous bénéficiez des ressources et des expertises  
du réseau et de ses membres         

	±  Vous apportez vos compétences au réseau. L’Apes 
se positionne dans la réciprocité et souhaite  
favoriser les échanges entre ses membres.

L’adhésion est ouverte à tous·tes :  
acteur, citoyen, institution...helloasso.com/associations/apes

1 + 1 = 3 ! 
Acteur, citoyen, institution...
J'adhère à l'Apes 

Véra Vidal, chargée d’intermédiation prati-
ciens-chercheurs à la Coop des Communs

« Nous alimentons les réflexions sur 
le plan théorique tandis que l'Apes 
apporte ses retours sur son expé-
rimentation de terrain. Ensemble, 
nous développons des ressources 

et des outils, nous faisons réseau 
pour construire et consolider des 

communautés autour des plateformes de 
l'économie solidaire. » Crédit photo médaillon : platform.coop

Antoine Raynaud, ambassadeur dév. durable 
et directeur de cabinet à Loos-en-Gohelles

«   Loos-en-Gohelle et l'Apes sont 
des partenaires de longue date et 
il nous tient à cœur de renouve-
ler chaque année notre adhésion. 
L'Apes a la capacité de nous outil-

ler si besoin et de nous appuyer 
dans tout ce qui relève de l'ESS. Nous 

avons récemment rejoint un groupe de 
travail multi-acteurs autour de la création d'un nou-
vel indicateur environnemental à destination des 
collectivités, pour les aider à piloter leurs politiques 
de transition. Et cela fait sens pour une ville comme 
la nôtre. » Crédit photo médaillon : Antoine Raynaud

Laurent Gardin, coprésident de la Chaire ESS
« Nous défrichons la question des 

enjeux juridiques pour les structures 
de l’ESS et travaillons ensemble sur le 
projet d’évaluation de la santé éco-
logique territoriale. Ces sujets et ces 

collaborations reflètent parfaitement 
le nécessaire rapprochement entre la 

recherche et les acteurs de l’ESS. » 
                           Crédit photo médaillon : Chairess
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Bernard Fautrez, co-fondateur de l'Apes  
et consultant en communication

« L'Apes rencontre, anime, met en réseau, 
forme, qualifie, près de deux mille 
acteurs, qui le lui rendent bien sous 
la forme de “contributions actives”. 
Ces “contributeurs” acceptent bien 

volontiers de s'impliquer, témoigner, 
participer à des groupes de travail, 

échanger, partager leurs savoirs-faire et res-
sources… Ils donnent de leur temps et de leur âme pour 
faire vivre l'économie solidaire, mais n'imaginent pas 
forcément qu'adhérer à l'Apes soit d'une grande logique. 
Allez comprendre ?

L'Apes m'a confié une mission d'analyse de ce para-
doxe sous la forme d'ateliers participatifs. Les premiers 
retours sont riches et perturbants : faire le plein d'ad-
hérents en demande, apparition d'un nouveau statut de  
« ContribuActeurs », contractualiser tout ça, proposer 
les services attendus,... Voilà le chantier qui s'annonce ! »
Crédit photo médaillon : Bernard Fautrez

Paroles d'adhérents  
et de contributeurs

Avec le soutien de :


